
RE
LIE

VE
 EC

LEs
IAL

ANIMAL PoLíTICo

Papa Francisco y los periodistas

méxico lindo y devoto:  
¿Qué problemas me traes?
Jesús María Aguirre, s.j.*

Si nos atenemos a los datos otorgados por la 
Agencia Aciprensa, el viaje del pontífice fue to-
do un éxito. Pero más allá de este México de-
voto seguían las preguntas de los mexicanos 
menos devotos y de los periodistas curiosos e 
insatisfechos ante quienes el Papa se expuso en 
su vuelo de regreso, atendiendo a las cuestiones 
más inquietantes del viaje. Extractamos los as-
pectos más significativos y problemáticos de 
este viaje lindo, pero empedrado. A continuación 
la transcripción de tres temas álgidos de la rue-
da de prensa:

El papa Francisco visitó México del 12 al 17 de febrero y 

según las cifras dadas a conocer hoy por la Conferencia 

del Episcopado Mexicano (cem), en total más de 10 

millones 500 mil personas participaron en las actividades 

del Santo Padre, siendo la misa en Ecatepec el evento 

más numeroso, con 301.200 fieles congregados
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Pero, si ustedes se acuerdan, diez días antes de 
morir san Juan Pablo II, aquel Vía Crucis del Vier-
nes Santo le dijo a toda la Iglesia que había que 
limpiar las porquerías de la Iglesia.  Y en la Mi-
sa Pro Eligendo Pontifice, donde no es tonto, él 
sabía que era candidato, no le importó maquillar 
su postura, dijo exactamente lo mismo. o sea, 
fue el valiente que ayudó a tantos a abrir esta 
puerta. Así que lo quiero recordar porque a ve-
ces nos olvidamos de estos trabajos escondidos 
que fueron los que prepararon los cimientos 
para destapar la olla. Tercero: estamos trabajan-
do bastante con el Cardenal Secretario de Esta-
do, charlando, y también con el equipo de los 
nueve cardenales consejeros. Después de escu-
char decidí nombrar un tercer Secretario Adjun-
to en la Doctrina de la Fe para que se encargue 
solamente de estos casos porque la Congregación 
no da abasto con todos los que tiene, entonces 
que sepa dirigir por eso. Además, se constituyó 
el tribunal de apelación presidido por el Mon-
señor Scicluna que está llevando los casos de 
segunda instancia, es decir, cuando hay recursos 
porque los primeros recursos los hace la feria 
cuarta lo llamamos, se reúne los miércoles, de 
la Doctrina de la Fe.

(…) bueno, lo de Maciel, volviendo a la con-
gregación, tuvo una intervención, y hoy día el 
gobierno de la congregación está semi-interve-
nido. o sea, el superior general, es elegido por 
el consejo, por el capítulo general, pero el vica-
rio lo elige el Papa. Dos consejeros generales los 
elige el consejo, el capítulo general, y los otros 
dos los elige el Papa. De tal manera que así va-
mos ayudando a revisar cuentas antiguas.

ViolenCia en méxiCo
Pregunta: Santo Padre, en México hay miles 

de desaparecidos, pero el caso de los 43 de Ayot-
zinapa es un caso emblemático, quisiera pregun-
tarle ¿por qué no se reunió con ellos? y también 
un mensaje para los familiares de los miles de 
desaparecidos.

Respuesta: Atentamente si Ud. lee los mensa-
jes hacía referencia continuamente a los asesi-
natos, a las muertes, a la vida cobrada por todas 
estas bandas del narcotráfico y traficantes de 
personas, o sea que de ese problema hablé, co-
mo una de las llagas que está sufriendo México, 
que hubo algún intento de personas de recibir 
y eran muchos grupos, incluso contrapuestos 
entre ellos, con luchas internas. Entonces yo 
preferí decir que en la misa los iba a ver a todos, 
en la misa de Juárez si preferían, o en alguna 
otra, pero habría esa disponibilidad. Era prácti-
camente imposible recibir a todos los grupos, 
que por otro lado también estaban enfrentados 
entre ellos, es una situación que es difícil de 
comprender para mí, por supuesto que soy ex-
tranjero, ¿verdad? Pero creo que incluso la so-
ciedad mexicana que es víctima de todo esto, 
de los crímenes, de los “limpiar gente,” de des-
cartar gente. Hablé en cuanto discurso pude y 
usted lo va a poder constatar ahí. Es un dolor 
que llevo muy grande porque este pueblo no se 
merece un drama como este.

pederastia en la iglesia
Pregunta: El tema de la pederastia, como bien 

lo sabe México, tiene raíces muy peligrosas, muy 
dolorosas. El caso del padre Maciel dejó heren-
cias fuertes, sobre todo con las víctimas. Las 
víctimas se siguen sintiendo desprotegidas de 
la Iglesia. Muchos de ellos siguen siendo hom-
bres de fe, algunos incluso han seguido el sa-
cerdocio. Le pregunto: ¿Qué piensa de este te-
ma?, ¿si en algún momento ha pensado en reu-
nirse con las víctimas? Y, en general, ¿esta idea 
de que los sacerdotes cuando llegan a ser de-
tectados en casos de esta naturaleza lo que se 
hace es cambiarlo, nada más, de parroquia, có-
mo ve este asunto? Muchas Gracias.

Respuesta: bueno, empiezo por lo segundo. 
Un obispo que cambia a un sacerdote de parro-
quia cuando se detecta una pederastia es un 
inconsciente y lo mejor que puede hacer es pre-
sentar la renuncia. ¿Clarito? Segundo: para atrás, 
caso Maciel, y aquí me permito rendir un home-
naje al hombre que luchó en momentos que no 
tenía fuerza para imponerse hasta que logró 
imponer… Ratzinger… el cardenal Ratzinger 
(aplausos), sí, un aplauso para él. Es un hombre 
que tuvo toda la documentación. Siendo Prefec-
to de la Doctrina de la Fe tuvo todo en sus ma-
nos. Hizo las investigaciones y llegó, y llegó, y 
llegó… y no pudo ir más allá en la ejecución. 
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epidemia de zika y antiConCeptiVos
Pregunta: Santo Padre, desde hace algunas 

semanas hay mucha preocupación en bastantes 
países latinoamericanos pero también en Europa 
por el virus zika. El riesgo mayor sería para las 
mujeres embarazadas –hay angustia–. Algunas 
autoridades han propuesto el aborto o evitar el 
embarazo. En este caso, ¿la Iglesia puede tomar 
en consideración el concepto de mal menor?

Respuesta: El aborto no es un mal menor: es 
un crimen. Es echar fuera a uno para salvar a 
otro. Es lo que hace la mafia. Es un crimen, es 
un mal absoluto. Sobre el mal menor… lo de 
evitar el embarazo… Hablamos en términos de 
conflicto entre el Quinto y el Sexto mandamiento. 
Pablo VI, el grande, en una situación difícil en 
África permitió a las monjas usar anticoncepti-
vos para casos en los que fueron violentadas.

No confundir el mal de evitar el embarazo, 
por sí solo, con el aborto. El aborto no es un 
problema teológico: es un problema humano, 
es un problema médico. Se asesina a una per-
sona para salvar a otra (en el mejor de los casos) 
o para vivir cómodamente. Va contra el juramen-
to hipocrático que los médicos deben hacer. Es 
un mal en sí mismo, pero no es un mal religio-
so al inicio: no, es un mal humano. Después, 
evidentemente, como es un mal humano cada 
asesinato es condenado.

fronteras de exClusión
Pregunta: Usted hoy habló muy elocuentemen-

te de los problemas de la inmigración. Del otro 
lado de la frontera hay una campaña electoral 
muy dura. Uno de los candidatos de la Casa blan-
ca, republicano, Donald Trump, en una entrevis-
ta recientemente dijo que usted es un hombre 
político y hasta dijo que usted es un instrumen-
to del gobierno mexicano para la política migra-
toria. Trump dijo que si es electo quiere construir 
2.500 kilómetros de muro a lo largo de la fron-
tera, quiere deportar 11 millones de inmigrantes 
ilegales, separando familias, etc. Quisiera pre-
guntarle ante todo ¿qué piensa de estas acusa-
ciones en su contra y si un católico norteameri-
cano puede votar por una persona así?

Respuesta: Gracias a Dios que dijo que yo soy 
político, porque Aristóteles define a la persona 
humana como un animal politicus. Al menos soy 
una persona humana. Y que soy un instrumen-
to, quizás, no sé. Lo dejo al juicio de ustedes, 
de la gente. Y después, una persona que piensa 
solo en hacer muros, sea donde sea, y no hacer 
puentes, no es cristiano. Esto no está en Evan-
gelio. Después, lo que usted me decía, sobre qué 
aconsejaría, votar o no votar, no me meto. Solo 
digo: este hombre no es cristiano si es que dice 
esto así, hay que ver si dijo así las cosas, y doy 
el beneficio de la duda.
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En cambio, evitar el embarazo no es un mal 
absoluto. En ciertos casos, como en este, como 
en el que he nombrado de Pablo VI, era claro. 
También yo exhortaría a los médicos a que ha-
gan de todo para encontrar también las vacunas 
contra estos mosquitos que contagian esta en-
fermedad. Sobre esto se debe trabajar.

amistades femeninas y Clero
Pregunta: Los medios han publicado el 

intercambio de cartas entre el papa Juan Pablo 
II y la filósofa americana Anna-Teresa Tymie-
niecka, que tenía un gran afecto por el Papa 
polaco.  Según usted, ¿un Papa puede tener una 
relación tan íntima con una mujer? ¿Usted cono-
ce o ha conocido este tipo de experiencia?

Respuesta: Esto lo conocía. Conocía esta 
relación de amistad entre san Juan Pablo II y 
esta filósofa cuando estaba en buenos Aires. Era 
una cosa que se sabía, también los libros de ella 
son conocidos. Juan Pablo II era un hombre in-
quieto. Después yo diré que un hombre que no 
sabe tener una buena relación de amistad con 
una mujer –no hablo de los misóginos que estos 
están enfermos– es un hombre que le falta al-
guna cosa.

Y yo por experiencia propia cuando pido un 
consejo, a un colaborador o a un amigo, me 
gusta también escuchar el parecer de una mujer. 
Y te da mucha riqueza. Miran las cosas de otro 
modo. A mí me gusta decir que la mujer es la 
que construye la vida en el vientre. Esta es una 
observación que hago. Y tienen este carisma de 
darte cosas para construir. Una amistad con una 
mujer no es pecado. Es amistad. Una relación 
amorosa con una mujer que no sea tu mujer es 
pecado (…) No hay que asustarse, pero las mu-
jeres todavía no están bien consideradas. No 
hemos entendido totalmente el bien que una 
mujer puede hacer a la vida del cura y de la 
Iglesia, en un sentido de consejo de ayuda, de 
sana amistad.

despedida de los periodistas
Alberto Gasbarri: Muchas gracias Santo Padre, 

gracias a todos los colegas. Estoy emocionado 
por este momento. Naturalmente le doy las gra-
cias al papa Francisco por su confianza y su 
paciencia. Les cuento una pequeña anécdota. 
En noviembre estábamos en África, en bangui, 
y el Santo Padre tenía que encontrarse con los 
obispos, y yo veo que va a la capilla donde no 
estaban los obispos. Y digo: “Pero, Santo Padre, 
debe reunirse con los obispos…” Y él me res-
ponde: “Voy a la capilla para rezar a la Virgen 
para que me de mucha paciencia para soportar 
a Gasbarri” (risas).

Ahora lo he liberado de una intención de ora-
ción… (risas). Muchas gracias, Santo Padre; gra-

cias por todo. Naturalmente, mi pensamiento de 
gratitud va al papa benedicto, con el que tengo 
todavía una relación de afecto y devoción, na-
turalmente a san Juan Pablo II, al cual he dado 
27 años, los mejores de mi vida –¡era joven! – y 
soy muy aficionado también a él. El último agra-
decimiento es para el cardenal Tucci, al que to-
davía llamo ‘padre’ porque ha sido para mí un 
padre.

 *Miembro del Consejo de Redacción de sic.

Fuente:https://www.aciprensa.com/noticias/texto-completo-rueda-
de-prensa-del-papa-francisco-en-el-vuelo-de-regreso-de-
mexico-98211/
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